
Aportes de las Instituciones Miembros, a la Construcción de la Agenda de
Trabajo de la Comisión de Producción, Trabajo e Innovación del Consejo

Económico y Social de la Provincia de Santa Fe. Rosario, 24 de mayo de 2024.

Toma la palabra el Lic. Jorge Dolce, coordinador del Consejo Económico y Social de

la Provincia, quien da la bienvenida a las instituciones presentes. Deja sentada la

importancia de la contribución de las instituciones representativas del sector

productivo y social para aportar al mejoramiento de las políticas de Estado. Se

valoriza el Consejo Económico y Social ya que las entidades pueden trabajar

coordinadamente en el desarrollo de políticas públicas. El sentido del Consejo es

fijar agenda con una perspectiva y visión integral. Resalta la incorporación al

Consejo Económico y Social de las instituciones vinculadas al desarrollo de la

Economía del Conocimiento. Luego, toma la palabra Ignacio Sanseovich, Presidente

del Polo Tecnológico de Rosario, institución anfitriona del encuentro. El mismo, da la

bienvenida a todas las instituciones presentes y luego comienza a describir las

actividades del Polo Tecnológico. Señala que el mismo es un conjunto de empresas

de base tecnológica -120 aprox.- de biotecnología, de desarrollo de software,

hardware, telecomunicaciones, automatización, tecnología aplicada al agro,

financieras, aseguradoras; también sector público: municipalidad y provincia y sector

educativo. Se tiene como objetivo aplicar tecnología a distintas instituciones dando el

ejemplo del aeropuerto y el Concejo Deliberante. Luego se proyecta un video sobre

el Polo Tecnológico que resume sus productos y servicios. Luego toma la palabra

Juan Cruz Cándido -Secretario General de la Gobernación- quien da la bienvenida a

todos. Y expresa que se intenta mayor nivel de acuerdo y consenso con la sociedad

ya sea a través de proyectos legislativos como de propuestas para llevar adelante

políticas a través del ejecutivo. A continuación se comienza a trabajar en las

comisiones.

Se llevó a cabo una ronda de presentación de los participantes de la comisión,
destacándose el contenido de las siguientes intervenciones:

Paola Forcada, Coordinadora General del Ministerio de Desarrollo Productivo
de Santa Fe: subrayó el gran potencial de la Comisión, destacando la diversidad



representativa de la reunión. Sostuvo que es un excelente ámbito para poder
coordinar y trabajar en una agenda común, con el gran desafío de que pueda
replicarse este encuentro sostenidamente en el tiempo. Presentó el trabajo que
vienen llevando a cabo dentro del Ministerio, a través de sus once secretarías.
Desde el gobierno tienen el objetivo de brindar herramientas para todas las cadenas
productivas de la provincia, recolectando las necesidades puntuales de cada una de
las cadenas de valor. Mencionó que hay un pedido del ministro de armar programas
y planes que planteen el rumbo del desarrollo productivo, teniendo en cuenta a las
22 cadenas de valor identificadas. Destacó, además, la centralidad puesta desde el
gobierno en el desarrollo de la matriz energética de la provincia, haciendo mención a
ENERFE. En relación a ésto subrayó que ENERFE dejó de estar bajo la órbita del
Ministerio de Infraestructura, Servicios Públicos y Hábitat y pasó al Ministerio de
Desarrollo Productivo con el objetivo de profundizar lo relativo al desarrollo de
comercios e industrias y promover la utilización de energías renovables. A su vez, la
posición del gobierno es de una apuesta fuerte a la ciencia, la innovación y la
tecnología, a través de la vinculación con universidades y centros de investigación.
Acerca del sector de Transporte y logística, señaló que ahora se encuentra dentro
del Ministerio de Producción. La Secretaria subrayó además la importancia de actuar
en cada uno de los ejes de manera mancomunada con la región centro. Finalizó su
intervención haciendo referencia a la necesidad de llevar a cabo un trabajo cercano
y de escucha, para un diseño de políticas públicas que sirva a cada uno de los
sectores, definiendo metas concretas, puntos de acción concretos, para sentir que
nuestra participación valió la pena.
Leandro Aglieri, Presidente de FECECO: manifestó su preocupación por la baja
del consumo y solicitó buscar que el comercio no se vea tan afectado.
Pablo González, Secretario de la UOM: expuso su disposición para aportar y
aprender; buscando alternativas para salir de esta grave coyuntura.
Alberto Botto, Secretario General del Sindicato de Luz y Fuerza: desde su sector
ven con preocupación el tema de la energía, en el contexto de políticas de quita de
subsidios del gobierno nacional. Expresó su postura haciendo énfasis en la
construcción de un relato que no habla de la realidad que ocurre en el mundo, ya
que la energía es cara en todas partes del mundo. También expresó que vienen
trabajando dentro de su sector en desarrollar un cambio en la matriz energética de la
provincia.



Sergio Arelovich, ATE: se refirió a que hace falta atender las urgencias, pero no
dejar de pensar en un futuro que implica planificación e inteligencia política.
Claudio Covichi, CGT Seccional Venado Tuerto: hizo énfasis en los despidos y
suspensiones en el parque industrial, también en la Ley de bases.
Verónica Eizmendi, Cámara de la Construcción de Santa Fe: planteó que desde
la Cámara pueden aportar material de trabajo realizado con la UTN.
Andres Williams, Director de Relaciones Institucionales de la Bolsa de
Comercio de Rosario: enfatizó la importancia de la vinculación pública privada y de
la construcción a través de acuerdos. Necesidad de que las cadenas de valor sean
transversales entre ellas. Necesidad de incrementar la vinculación, hay mucho desde
el sector privado para aportar. También se explayó sobre la construcción de una
agenda regional para defender la distribución de los ingresos.
Rubén Llenas, gerente de la Cámara de la Construcción Rosario: enfatizó la
necesidad de la creación y mantenimiento de la infraestructura para que toda la
actividad productiva se desarrolle. La creación de infraestructura debe entrar en
agenda.
Emiliano Duran, CONINAGRO: Expresó la importancia que tienen las cooperativas
para la provincia. La producción primaria es transversal a todos los sectores.
Importancia del consenso entre los sectores que estamos en la mesa.
Valentina Barquero, Directora de Fundación Nueva Generación Argentina:
enfatizó la importancia de tener en cuenta la perspectiva ambiental sostenible,
teniendo en cuenta las demandas internacionales.
Miguel Vivas, del Sindicato de Alimentos de Rosario (CGT Regional Rosario):
mencionó que ciertos problemas vienen de otras épocas pero están agravados
ahora. Apertura de las importaciones. Suspensiones, despidos.
Guillermo Civetta, Gerente del Polo Tecnológico Rosario: desde el Polo desean
aportar para mejorar la competitividad de la industria de Santa Fe. El desafío es
encontrar objetivos compartidos, comunes entre los sectores. Economía del
conocimiento puede aportar a otras cadenas.
Diego Martin, Secretario de Cambio Climático del Ministerio de Medioambiente
de Santa Fe: mencionó la importancia de poner en diálogo al sector productivo con
el sector ambiental, ya que es una cuestión que se impone progresivamente desde
mercados internacionales. Es necesario adecuar la producción con perspectivas
ambientales, y desde el Ministerio de Ambiente tienen la intención de generar



herramientas de financiamiento y desarrollar un mercado de carbono dentro de la
provincia.
Silvio Antinori, Consejo de Asociativismo y Economía Social de la Provincia de
Santa Fe: se refirió a que las Comisiones deben trabajar de forma coordinada. A su
vez, destacó la importancia del tema de los puertos, el potencial que tienen no está
siendo del todo aprovechado. Los ejes transversales a todos los sectores es lo
primero que se tendría que trabajar.
María Victoria Noriega Sánchez, Consejo de Asociativismo y Economía Social
de la Provincia de Santa Fe: Resaltó la importancia de aprovechar la capilaridad
que posee en el territorio la Economía Social y Solidaria. Destacó que esta otra
economía se encuentra en lugares donde el estado y las empresas comerciales no
llegan. También puso a disposición los servicios públicos que prestan cooperativas y
mutuales en el territorio para fortalecer la producción.
Gustavo Zignago, Secretario de Coordinación y Relaciones Institucionales del
Ministerio de Trabajo: Puso en conocimiento sobre la conformación de la Mesa
Permanente de Trabajo, el Empleo y la Seguridad Social de la Región Centro y el
compromiso de integrarla como una herramienta articuladora en el marco del CeyS.
Walter Andreozzi, secretario de FISFE: manifestó que en la agenda de trabajo se
consideren los temas comunes que afectan la producción de todos sectores
productivos.
David Pedernera, Delegado Gremial de la Asociación Gremial de Computación
AGC: . manifestó que respecto de la economía del conocimiento y en consonancia
con el último informe oficial presentado en el Foro del Conocimiento, se busca
consensuar las modificaciones necesarias al régimen actual junto a los protagonistas
del sector. Conforme señala dicho informe, la aplicación de la legislación actual
derivó en una preocupante concentración de los beneficios en favor de las grandes
empresas del sector y en desmedro de las pymes. El objetivo es, en este marco,
extender los beneficios de la legislación a las empresas IT en la Pcia. de Sta. Fe.
Asimismo destaca como tema central conformar una mesa de diálogo con el sector
empresario a fines de discutir la aplicación del Convenio Colectivo de Trabajo con el
objetivo de ordenar roles, salarios, el mapa ocupacional y moderar la migración de
profesionales hacia “proyectos golondrina” de corto plazo, pero remunerados en
moneda extranjera ante la falta de empleos de calidad. En la misma línea, articular
proyectos productivos orientados a economía del conocimiento como inteligencia



artificial, ciencia de datos e internet de las cosas. En la actualidad existen
colaboraciones gremio-empresa que están en plena ejecución.

Cuestiones a trabajar y tener en cuenta, que se mencionaron desde distintas
intervenciones:

● Construcción de indicadores: para cada programa y política. 
● Infraestructura: hidrovía. Tomar la mejor decisión que beneficie a todos.

Creación y mantenimiento de la infraestructura para que toda la actividad
productiva se desarrolle. Creación de infraestructura debe entrar en agenda. 

● Compras: articulación de compras entre sectores. 
● Financiamiento: están trabajando en distintas líneas con tasas subsidiadas

por parte del Gobierno de la Provincia de Santa Fe. Están trabajando en
líneas de financiamiento para el sector comercial/ productivo con el Nuevo
Banco de Santa Fe S.A. y el Banco de la Nación Argentina..Acceso al crédito,
microcréditos.

● Banca de inversión es distinto a la banca comercial: fondeo general que usan
los bancos en su capacidad prestable debe ser revisada. Mitad de la
capacidad prestable. Herramientas para fomentar el consumo también.

● RedVITEC (Red de Vinculación Tecnológica de las Universidades Nacionales
de Argentina): considerar articulación o modelo de trabajo.

● Importancia de las mutuales, articular con las economías, sociales y solidarias
para garantizar el acceso al financiamiento en todo el territorio de la provincia.
Cooperativas y mutuales deben estar explícitas en las líneas de
financiamiento de los bancos, sino no las incluyen como beneficiarios.

● Importancia de la formación y capacitación para el trabajo. 
● Conectividad en toda la provincia, rutas enteras sin señal.
● Articular con el consejo empresario, hay varios participantes de esta mesa

que también están en ese consejo. Articular con instituciones que están
trabajando lo mismo, para no duplicar esfuerzos. Foro del consejo empresario.

● Generación distribuida: necesidad de generar un marco regulatorio de la
energía en la provincia. Ya hay instituciones que tienen un borrador de este
marco. Definir una matriz energética que le sirva a nuestra provincia dentro de
este marco.

● Información sobre los servicios públicos que son prestados por ooperativas y
mutuales en la provincia de Santa Fe.



Jorge Dolce, Coordinador del CEyS: señaló la necesidad de trabajar la coyuntura
sectorial desde una perspectiva más general. De tal forma que los temas a sean
transversales a todos los sectores. En ese sentido, manifestó definir un perfil
industrial teniendo en consideración los aportes que puede hacer la economía del
conocimiento. Temas centrales a trabajar desde su perspectiva: financiamiento, perfil
productivo, incorporación de tecnología, comercio internacional (tema de barreras
para arancelarias), etc.
Como síntesis, no taxativa, de los aportes manifestados por las instituciones y los
funcionarios participantes en la comisión se sugieren los siguientes temas troncales
a trabajar durante el año:

1. FINANCIAMIENTO
2. INFRAESTRUCTURA (ENERGÍA, PUERTOS, RED VIAL, LOGÍSTICA, etc)
3. ECONOMÍA DEL CONOCIMIENTO.
4. PRODUCCIÓN, EMPLEO y CONSUMO.

Próxima reunión: Se sugirió que participaran funcionarios del área y técnicos de las
propias organizaciones. Se llevará a cabo una reunión por mes, alternando entre las
ciudades de Rosario y Santa Fe.
El registro de las intervenciones estuvo a cargo de Valentina Barquero y de María
Victoria Noriega.

Asistieron.
1) Ministerio de Desarrollo Productivo. Paola Forcada.

2) Ministerio de Desarrollo Productivo. Angel Elias

3) Ministerio de Medioambiente. (Sec. Cambio Climático) Diego Martin.

4) Ministerio de Trabajo (Sec. Cordinación y Relac. Institucionales).Gustavo Zignago.

5) UTN Regional Regional Santa Fe. Bruno Faccioli.

6) FISFE. Walter Andreozzi.

7) FISFE. Sol Gonzalez.

8) FISFE. Mariano Ferrazzini.

9) UOM Villa Constitución. Pablo Gonzalez.



10) CAC (Cámara Argentina de la Construcción). Verónica Eizmendi.

11) CAC. Ruben Llenas.

12) Bolsa de Comercio de Rosario. Andrés Williams.

13) ATE. Sergio Arelovich.

14) CGT Venado Tuerto. Claudio Covicchi.

15) Movimiento Sindical Rosario (SLyFR). Alberto Botto.

16) CGT Regional Rosario (SUVR). Luis Stern.

18) CGT Regional Rosario (Camioneros). Walter Bieber.

19) CGT Regional Rosario (Sind. Alimentación). Miguel Angel Vivas.

20) Polo Tecnológico Rosario. Guillermo Civetta.

21) Iglesia Católica (Arquidiócesis Rosario). Viviana Wille Bille.

22) APPA. Celso Muchut.

23) CPAyES (FECOFE). Silvio Antinori.

24) CPAyES (FESUBGAS). María Victoria Noriega.

25) CPAyES (FESUBGAS). Pablo Goddio.

26) CONINAGRO. Emiliano Duran.

27) CTA. Cristian Horton.

28) FESTRAM. Ignasio Donna.

29) FNGA. Valentina Barquero.

30) FECECO. Leandro Aglieri.


